

Señor presidente del Consejo de Administración del poder popular de la ciudad de la Habana don Juan Contino Aslán

Señor rector de la Universidad de la Habana y presidente de UDUAL don Juan Vela Valdés

Señora doña Rigoberta Menchú Tun, premio Nobel de la Paz 1992

Señora directora de la Facultad de Contabilidad y Administración de la Universidad de la Habana, licenciada doña Myrna Ricard Delgado

Señores de Consejo Ejecutivo Ampliado

Compañeros directores de las instituciones afiliadas a ALAFEC

Señoras y señores

Bienvenidos sean todos a este gran diálogo que es la IX Asamblea de Asociación Latino Americana de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración estamos aquí pese al huracán. ALAFEC vive gracias al enorme esfuerzo del Consejo Ejecutivo, a la confianza de sus asociados y a la reciedumbre latinoamericana. Hemos trabajado con alegría de amigos. Estamos en Siboney, uno de los conjuntos residenciales más bellos de la ciudad de la Habana. La Habana es una gran ciudad que ha llegado a tener paisajes, maravillosos y a la que han cantado Neruda, Hemingway, Martí, la cámara de Korda que hizo el retrato más reproducido de la historia, el del Che Guevara y, la ha cantado un pueblo en música permanente; que a todos nos llena el alma. Ayer sentí, ese embrujo, ese temblor del enamoramiento en un momento en el que estuve en alguna calle cualquiera, no destacada, de la Vieja Habana, no sólo se le quiere, aquí tiene uno que enamorarse de ella. Los cubanos que son empeñosos han construido y reconstruido, esta ciudad, este país, al que llegaban las mercancías y los hombres y mujeres de México, de Sevilla y se quedaban los mejores, pero también se quedaban la lacra del esclavismo y la desigualdad. . Amo esta tierra, es claro que la amo. Crecí con musica de Beny Moré y Pérez Prado, que nunca supe que no era mexicana y antes de cumplir 14 años ya había triunfado Fidel y ese triunfo ha teñido toda la vida de mi generación.

Estamos aquí reunidos más de 100 decanos y directores de escuelas y facultades de 18 universidades de América Latina y una de la madre España

los directivos de organismos profesionales, hace dos años éramos setenta en Mérida, México para precisar qué es un contador público.

Hoy hemos incluido las carreras de administración. lo cual es una responsabilidad enorme porque como estamos convencidos educar constituye un problema de autoridad y, por lo tanto ético.

Nada es el hombre sin habla, no se puede seguir el camino de la vida si no nos decimos nuestros logros y no hablamos de nuestras carencias, por eso se han constituido asociaciones nacionales de escuelas y facultades de contaduría y administración en Paraguay, Bolivia, Ecuador y Cuba; están por consolidarse las de Guatemala, Nicaragua, Honduras y Perú se recibieron 170 ponencias para esta asamblea. La ponencia central: “La creación de asociaciones nacionales de facultades y escuelas de contaduría y administración en América Latina” se ha hecho durante todo el año, hemos iniciado el intercambio de estudiantes y pronto será también de maestros, hemos fomentado la investigación y hemos creado una estructura eficiente para lograr todo lo anterior. Nos hemos reunido en Quito, Managua, Buenos Aires, Asunción y Antigua, hemos vivido plenamente América Latina

Hemos invitado a Rigoberta Menchú porque necesitamos sus ojos para ver las empresas y la administración y le agradezco a Eduardo Velásquez de Guatemala que haya hecho posible esta visita.

Yo creo que las empresas son mucho más que ganar dinero por algunos, son el compromiso de la vida entera en la producción de bienes y servicios que el hombre social necesita. Creemos que la globalización, el neoliberalismo, la sociedad del conocimiento son absolutos que existen más allá de nosotros y de la historia que nuestros antecesores han hecho, creemos que el único fin de las empresas es tener ganancias y no producir lo que la sociedad requiere, creemos que la sociedad no existe que somos simples acumulaciones de individuos y el resultado es la guerra. ¿Para que hacer empresas? ¿Para que hacernos mejores? ¿para que hacer universidades? ¿Por qué darle rango universitario a nuestras carreras si sólo son técnicas que cualquiera aplica.?

Yo contestaría que la vida no tiene sentido si no se lo buscamos. Dejemos ya los prejuicios nuestras carreras se encargan de administrar empresas en el sentido más amplio del término Yo las responsabilizo de que nuestros países no sean ricos, de no haber sabido producir sin desperdicios y de no poder negociar los precios en justicia. Lo que se ama se defiende y nosotros no hemos defendido nuestros productos. Nuestro trabajo requiere estudios profundos y científicos para que las empresas no fracasen más y sean faros de luz para encontrar la felicidad del hombre. Creo en la razón y estoy en contra de los absolutos que dicen que el último fin de la empresa es la ganancia o que el único interés del hombre es el placer, que la salud es lo único importante o que lo es la vida, hace falta pensar y darnos cuenta de que todo eso es relativo son mitos como son el neoliberalismo, la globalización y la sociedad del conocimiento. No la simple entrenamiento que puede matar como el perro de amoros perros a quien su amo padre adoptivo le dice demasiado tarde eso no se hace. Somos seres culturales por naturaleza y por tanto necesitamos ética, no tenemos una sola conducta heredada o aprendida como otras especies, somos seres de opciones, somos iguales porque tenemos derecho a ser diferentes, tenemos derecho a contraer obligaciones.

Creer que un licenciado debe poseer una capacidad científica es aceptar que debe ser un buscador de problemas, un generador de hipótesis, un individuo que ama la verdad y puede aceptar el resultado de sus propias investigaciones si éstas son objetivas aunque no correspondan a sus expectativas. Una buena concepción de un investigador es la de alguien responsable de la adquisición de sus propios conocimientos, por ello debe de ser un hombre imaginativo, capaz de estudiar y buscar soluciones mejores, más económicas y rápidas que las ya conocidas. Si queremos que el estudiante únicamente copie modelos establecidos, simplemente busque la solución de problemas formulados por otros y no sienta la necesidad de tener auténticos conocimientos, parece ser que nos estamos conformando con poco.

Preocupa encontrar un hombre profesional que sólo sabe buscar en catálogos las formas, los tamaños, las recetas, los modelos. Si entendemos por profesional alguien que genera soluciones a problemas reales, entonces lo

primero que tenemos que formar son diagnosticadores, con profundo conocimiento de la realidad, deseo y valor para conocer la verdad. La propuesta de un área científica tiene dos vertientes: una científica y otra ética. Podremos ser felices y explotar nuestras riquezas en beneficio del hombre o no tener nada todo depende de lo que pensemos del hombre y del trabajo

Dice Aristóteles "Sin amigos nadie escogería vivir , aunque tuviese todos los bienes restantes". Dice Cicerón que la amistad sólo se puede dar entre hombres buenos. Gracias compañeros de ALAFEC por ser buenos, por ser amigos, por ser lo mejor de la vida. Lo académico es lo que cuenta. El hombre nunca está solo siempre tiene la cultura atrás, yo cargo el alfabeto, los diez guarismos aún en mis sueños y no están solos.

En la célebre prisión de Lecumberri en la ciudad de México estaba preso, por poco probables delitos relacionados con movimiento estudiantil del 68, el conocido pintor muralista David Alfaro Siqueiros recibió la visita de otro premio Nobel, Pablo Neruda, quien, dejó escrito en los muros de la antigua cárcel un poema que cito de memoria y que no está en ninguna antología "Aquí te dejo con la luz de enero el corazón de Cuba liberada y no olvides, Siqueiros, que te espero en mi tierra volcánica y nevada". Nada sino su condición de hombre bueno autorizaba a Neruda a dejar el corazón de Cuba y de Chile en esos muros. Gracias Cuba yo te puedo dejar el maíz, el frijol y la calabaza de México y estoy seguro que Chile te dejará sus nieves, un arpa de Paraguay, el color azul del Perito Moreno, el andar de la garota de Ipanema, el oro de Colombia, las más bellas piedras del mundo que son las calles de Cuzco, el Macondo de Gabo García Márquez, la belleza de Quito, el Santo Domingo renacentista para que en esas ciudades guardes lo que los demás te trajimos el petróleo de Venezuela y para que lo vigilen Rubén Darío y María de los guardias, la risa de Puerto Rico, una rueda de Costa Rica, las aguas del canal prodigioso de Panamá, una papa peruana, el café del Salvador, chocolate, aguacate y pavo una talla guatemalteca y para que endulces el descanso un tabaco cubano. la vainilla, y aunque te sobre música tenemos tango, bossa nova y la triste alegría de mi mariachi. Cuba hermosa no tengo nada que darte sino el Los

bifes de Uruguay, el boom de nuestras letras, la altura de los andes, el caudal de nuestros ríos, el perfil de las pirámides, los lagos como el Titicaca, Cuba, si no es suficiente te dejo lo que hemos sufrido, como diría Gardel perdona si al evocarte se me pianta un lagrimón que es un beso prolongao que te da mi corazón. Valemos y mucho. Tu revolución es parte de la historia Universal.

Gracias señor Gobernador, señor rector, por todas las facilidades para realizar nuestra asamblea, a la presidenta del Comité organizador señora decana Myrna Ricard gracias por los desvelos y la eficiencia, es usted ejemplo de amor por lo que se hace, gracias a los colegas, Lino Rodríguez y Leonel Sebastián, Carlos Lobo, a Isabel Milán, a Nancy Valenzuela y a sus colaboradores por todo lo que han hecho más allá de su obligación y de lo humanamente posible para poder llegar a este momento.

Arturo Díaz Alonso

Presidente de ALAFEC,

La Habana, Cuba a 21 de septiembre de 2005.